

DISCURSO DE LA PRESIDENTA DE LA COMUNIDAD

FORAL EN “FORUM EUROPA”

Madrid, 28 de febrero de 2012

1.- INTRODUCCIÓN. Especificidad de Navarra.

La presencia del Ministro de Justicia y la de todos ustedes en este desayuno informativo del Fórum Europa, demuestra el interés, la importancia y el protagonismo que una comunidad tan escasamente poblada como Navarra tiene en España.

Puede que debido a esa liviandad demográfica o a nuestra tendencia a hacer las cosas sin aspavientos, la complejidad de la única Comunidad Foral existente en nuestro país siga sin comprenderse del todo en el resto de España.

No en vano, alguien tan sabio como Don Julio Caro Baroja escribía en su obra “Etnografía Histórica de Navarra“ de 1971, lo siguiente :

“Para mí, la existencia de Navarra es
aún un problema científico
y un problema histórico,
desde varios puntos de vista”.

Puede que nosotros mismos, los navarros, contribuyamos a hacernos todavía menos comprensibles para los demás.

Saben ustedes que este año conmemoramos la batalla de las Navas de Tolosa, acaecida en 1212, y la conquista e incorporación de Navarra a la Monarquía hispánica en 1512.

Este último acontecimiento histórico adquiere una dimensión nacional pues el resultado de aquel proceso de incorporación de Navarra supuso, tal y como definen los historiadores que lo han investigado, el umbral de la España moderna al completar la fusión de los distintos reinos peninsulares en un proyecto común.

Frente a quienes pretenden moldear la historia para justificar sus posiciones políticas actuales, los numerosos actos que estamos promoviendo desde el Gobierno de Navarra se guiarán por el rigor e irán de la mano de los historiadores expertos en la materia.

Y es que como dice el profesor Alfredo Floristán “La diferenciación fundamental que se debe hacer no es la que hay entre una historia más o menos nacionalista, sino la que hay entre la historia buena, de calidad científica, y la mala. Una está hecha con la razón, y la otra es excesivamente pasional y emotiva”.

2.- ESTABILIDAD POLÍTICA

No se si es un problema, como decía don Julio, o un síntoma de pluralidad, pero lo cierto es que la tradicional rivalidad política entre derechas e izquierdas se ve alterada en Navarra por el fenómeno, insólito en cualquier otra Comunidad Autónoma Española, de la existencia de unas formaciones nacionalistas que quieren acabar con la identidad y la personalidad propia

de una tierra que ha sabido mantener altas cotas de autogobierno desde hace siglos.

Hay diversas comunidades en las que existe una formación nacionalista nacida de la exacerbación, a mi juicio, del sentimiento identitario de la propia comunidad.

Pero solamente en Navarra ese nacionalismo es un nacionalismo colonizador que pretende eliminar la existencia de la Comunidad en la que concurre para que sea absorbida por la Comunidad vecina.

Este hecho atípico y la fragmentación de nuestro Parlamento de cincuenta escaños hasta en seis formaciones políticas, y que casi imposibilita la consecución de mayorías absolutas, son motivos suficientes para entablar e intensificar la colaboración entre las fuerzas políticas que defendemos el Amejoramiento del Fuero y la Constitución española.

Tras las últimas elecciones forales celebradas en mayo de 2011, de nuevo la única mayoría posible para garantizar esta necesaria estabilidad, fue la resultante de agregar los representantes parlamentarios de UPN ,19, y el partido socialista, 9.

Les aseguro que, a pesar de las dificultades que supone el convivir en el gobierno dos partidos de ideologías tan diferentes, lo que sin duda hubiera sido nefasto es que en este momento los nacionalistas y Bildu gobernasen Navarra o incluso que sin gobernar, condicionasen constantemente la Comunidad Foral desde el Parlamento.

Y además, la colaboración histórica entre estas dos fuerzas mayoritarias, UPN y PSN-PSOE, ha fomentado una etapa de progreso y prosperidad en la que Navarra ha crecido a un ritmo mayor que el resto de Comunidades españolas.

Solemos definir a nuestro actual gobierno como el mejor posible. Un Gobierno que se sustenta:

- En el compromiso con Navarra y su modelo institucional.
- En la necesidad de superar la actual crisis económica e impulsar la prosperidad, el desarrollo económico y la creación de riqueza y empleo.
- En el mantenimiento de las políticas sociales.
- Y en la apuesta por la transparencia, la agilización administrativa y la austeridad.

Les puedo asegurar que, con todas las dificultades que entraña un gabinete formado por dos partidos tan distintos como Unión del Pueblo Navarro y el Partido Socialista de Navarra, el Gobierno que tengo el honor de presidir está consiguiendo aportar lo más necesario en estos momentos como es la estabilidad política.

No en vano, en sus escasos siete meses de vida este gobierno ha sido capaz de afrontar:

- Una importante contención de gasto, del 7% en cuatro meses, sobre un presupuesto, el de 2011, que encontramos en avanzado estado de ejecución, y que nos permitió controlar nuestro déficit situándolo en el 1,89 % según los datos del Ministerio de Hacienda y Administraciones Públicas.

- La elaboración y aprobación a tiempo de unos Presupuestos Generales restrictivos, un 2,95% menores, para el presente 2012.
- La culminación de la restructuración del sector público empresarial reduciendo de 38 a 13 el número de empresas públicas.
- La aprobación de una nueva ley de renta básica para lograr la mayor efectividad de los recursos disponibles.
- La simplificación administrativa y la adopción de medidas de reducción de nuestros gastos en personal, junto a la reforma del IRPF y la implantación de medidas de fomento del empleo a las que me referiré seguidamente.

Este Gobierno ha sacado adelante esas medidas tan difíciles. Y lo ha hecho como debe ser: con el correspondiente debate previo, en el menor tiempo posible, y asumiendo en bloque las decisiones una vez han sido adoptadas.

Como Presidenta de Unión del Pueblo Navarro, permítanme que me muestre legítimamente orgullosa de la centralidad que mi partido ostenta en la política Navarra.

UPN, capaz de alcanzar acuerdos en Madrid con el PP y en Pamplona con el PSN-PSOE, mantiene una política de responsabilidad y lealtad hacia el resto de España, como lo demuestra nuestro apoyo en el Congreso de los Diputados a las duras medidas que el actual Gobierno y el anterior se han visto obligados a adoptar ante la gravedad de la crisis económica.

3.- SITUACIÓN ECONÓMICA

Tenían que salir estas dos palabras.

Resulta inevitable referirme a la omnipresente crisis económica que tantas certezas está erosionando en los últimos tiempos y que nos está obligando a replantearnos tantas formas de liderar a quienes tenemos responsabilidades políticas, económicas o de cualquier tipo.

Debemos evitar que el miedo nos lleve a la parálisis, y dentro de España, es precisamente en Navarra donde menos motivos tenemos para refugiarnos en la melancolía y en rememorar tiempos pasados que ya no volverán.

Sin ánimo de ser exhaustiva, y dejando claro que el mérito corresponde a toda la sociedad navarra reflejaré unos datos objetivos sobre el estado real de una Comunidad, la de Navarra, que efectivamente afronta serias dificultades pero que:

- Es la Comunidad Autónoma que más creció en 2011, un 1,5%, el doble que la media de España.
- Es la segunda Comunidad que menos sufre la lacra del paro, un 13,8%, a todas luces inaceptable pero muy por debajo del 22,8 nacional.

- Es la más solvente para “Standard and Poors”, que destaca la fortaleza de nuestra economía y la consolida dos escalones por encima de la calificación crediticia de España.
- Es además la que antes paga a sus proveedores, ya que paga en 73 días, cuando la media nacional es de un año y medio de media.
- Es la número 32 de las 271 regiones de la Unión Europea en PIB per cápita, que supera a la media de sus 27 países en un 31% según Eurostat. 30.300 euros frente a 23.100.
- La que más invierte, junto a Madrid, en I+D+I, un 1,97% frente al 1,39 nacional, siendo destacable además que el 69% de esa inversión es privada.
- Lidera el ranking nacional de patentes, especialmente en lo relativo a biofármacos, con el 20% de las patentes españolas.

En fin. Podría seguir hablándoles de nuestro capital humano, de los puestos cabeceros de nuestras universidades, de nuestra menor tasa de abandono escolar, del liderazgo de nuestra sanidad pública ...y hasta de nuestra esperanza de vida, dos años por encima de la media nacional.

Pero no es mi intención la de caer en la autocomplacencia, una autocomplacencia inadmisiblesi tenemos en cuenta que nuestros parados superan los cincuenta mil y, según la Encuesta de condiciones de vida del Instituto Nacional de Estadística, el 7,3% de los navarros se encuentran por debajo del umbral de pobreza.

Les aseguro que es algo que me quita el sueño.

4.- REFORMA FISCAL

Saben ustedes que de nuestro Amejoramiento del Fuero y de nuestro sistema de Convenio Económico bilateral con el Estado se desprende nuestra autonomía en materia fiscal, aunque siempre con la obligación de mantener “una presión fiscal global equivalente” a la del régimen común.

De acuerdo a esta premisa, la reforma que el Parlamento de Navarra aprobó a comienzos de este mes para los ejercicios 2012 y 2013 prevé para los contribuyentes navarros un tratamiento fiscal específico.

La subida, que se aplicará ya en las nóminas de febrero, supondrá incrementar los tipos entre medio y cinco puntos. No modifica las actuales retenciones de los contribuyentes con menores bases imponibles y establece una tarifa máxima del 49% para quienes tengan ingresos superiores a los trescientos mil euros.

La subida de retenciones a la rentas de capital es menor a la acordada por el Gobierno central con tarifas que oscilarán entre el 20 y el 26 por ciento para las bases imponibles superiores a 24.000 euros, un punto menos que en el régimen común.

Consideramos este recargo temporal del IRPF un esfuerzo compartido para mantener los servicios públicos, en especial la sanidad y la

educación, así como un ejercicio de solidaridad ya que pide un mayor esfuerzo a las rentas más altas en tiempos de crisis.

5.- FOMENTO DEL EMPLEO

Por otro lado, la semana pasada aprobamos cinco medidas de empleo que complementarán las ayudas aprobadas por el gobierno central para impulsar la contratación de más de 4.200 navarros que actualmente se encuentran en paro, el impulso de 150 nuevos proyectos empresariales por parte de emprendedores y la formación para la cualificación de 4.600 desempleados.

Concretamente hablamos de:

- Una línea de ayudas para el fomento de la contratación para empresas de menos de 25 trabajadores, con la bonificación del cien por ciento de la Seguridad Social de los nuevos contratos.
- Deducciones fiscales de 4.200 euros por puesto de trabajo indefinido creado.
- Financiación del 50% de la inversión, hasta 15.000 euros, para nuevos proyectos de emprendedores.
- Subvenciones de más de 3.800 euros por la contratación de perceptores de la renta de inclusión social por parte de empresas y entidades locales.
- Y un programa extraordinario de formación para personas en desempleo.

Me gustaría destacar una de las medidas a las que me he referido antes.

Todos sabemos que la mejor medida de política social es la de favorecer el empleo de las personas en situación de exclusión social.

Esperamos que unas 800 personas dejen de percibir renta básica y pasen a cobrar los correspondientes salarios por sus empleos. Ochocientas personas que dejarán de ser excluidos sociales y pasarán a ser trabajadores.

Soy consciente de que algunas de estas medidas tendrán más resultados que otras, y de que solo serán eficaces si hay actividad económica.

Pero a lo que no estoy dispuesta es a permanecer pasiva frente al mayor problema al que nos enfrentamos. Y es que, como repetía Eleanor Roosevelt.

“Es mejor encender una vela
que seguir maldiciendo la oscuridad”.

6.- NUEVO TEJIDO ECONÓMICO

Pero además de capear el temporal tenemos la obligación de no perder de vista el futuro y es por eso por lo que trabajamos en la transformación de nuestro tejido económico y empresarial de la mano del Plan de Modernización de Navarra, o Plan Moderna, una iniciativa que el pasado día dos recibió el espaldarazo del Banco Europeo de Inversiones que firmó en Pamplona el primer desembolso de cien de los 250 millones de euros

que nos ha prestado y que confirma la confianza que nuestra Comunidad genera en la Unión Europea.

Esos recursos solo se dirigirán a financiar a las Pequeñas y Medianas Empresas navarras que desarrollen su actividad en línea con el Plan Moderna, y generará una inversión empresarial mínima de 500 millones de euros sentando las bases de la Navarra del futuro.

Para ello hemos definido actividades concretas como el vehículo sostenible, las energías renovables, la construcción sostenible, el medioambiente y la gestión de los residuos, las industrias agroalimentarias, el turismo, los servicios sanitarios, la biomedicina, los aparatos médicos, los servicios empresariales, la educación, la generación del conocimiento y la mecatrónica.

Además, el Plan Moderna diseña actuaciones que mejoran la competitividad en materia de innovación, internacionalización, emprendimiento, infraestructuras como el Tren de Altas Prestaciones, la administración pública y, la más importante de todas, la educación.

7.- ENERGÍAS RENOVABLES

Pensando en la Navarra del futuro no puedo evitar referirme a las energías renovables, un sector que vive tiempos de especial incertidumbre y por el que hemos apostado decididamente en las últimas décadas con gran éxito.

Hace veinte años llegamos a una conclusión rotunda. Descubrimos que el futuro era renovable.

Fuimos consecuentes, y nos pusimos a la cabeza en energías limpias.

Hoy Navarra cubre el 81,62% de su consumo eléctrico con ellas y produce en estos momentos el 1,62 por ciento de toda la energía eólica de la Unión.

Fuimos consecuentes, y conseguimos que se generara un tejido industrial asociado de cerca de 100 empresas, con más de 5.000 puestos de trabajo.

Este nuevo sector económico aporta el 6% de nuestro PIB y se caracteriza por impulsar empleos especializados y de alto valor añadido.

En estos momentos varias empresas ubicadas en Navarra lideran el sector de promoción de parques eólicos: Acciona Energía, Eólica Navarra-Grupo Enhol, y Gamesa Energía,

Así como el de fabricación de aerogeneradores y componentes: Gamesa Eólica, Acciona Windpower, Alstom Power / Ecotecnia, Ingeteam, y Manuel Torres.

Muchas de estas empresas, tras consolidar su presencia en Navarra, iniciaron su expansión internacional.

En este contexto, el pasado 27 de enero se aprobó el Real Decreto, por el que se suprimen de manera temporal las primas a las renovables. Y

precisamente este carácter temporal, pero no definido por el Real Decreto, va a suponer un considerable freno al desarrollo previsto en el Plan de Energías Renovables.

Es importante remarcar que si bien en España se ha generado una situación contradictoria, en el marco internacional ha continuado el crecimiento sostenido de todas las tecnologías renovables.

Esto ha propiciado una participación activa de las empresas españolas que ostentan posiciones de liderazgo tecnológico en el crecimiento mundial de las energías renovables, que según la mayoría de los estudios de prospectiva y definición de hojas de ruta, tanto de la Comisión Europea, como de la Agencia Internacional de la Energía, configuran al sector como el de mayor crecimiento de todas las tecnologías energéticas en las próximas décadas.

A pesar de la supresión de las primas a las renovables, siguen vigentes los compromisos de la directiva europea 20/20, la que prevé que para 2020 el 20 por ciento de la energía final en la Unión tenga ese origen.

Esto implica que es preciso continuar y reimpulsar los esfuerzos asociados a la innovación y desarrollo tecnológico de las diferentes tecnologías de conversión de las fuentes energéticas renovables que permitan continuar con el proceso de reducción de costes y aumento de la fiabilidad, y que son fundamentales para alcanzar las cotas de penetración que tanto la Unión Europea, como la Agencia Internacional de la Energía establecen para las próximas décadas.

El exceso de capacidad en España es una realidad local y coyuntural, que no refleja la tendencia global, y resulta evidente que las políticas de I+D no se pueden acomodar a situaciones cortoplacistas.

Los programas europeos en marcha aventuran unas excelentes oportunidades para conseguir retornos importantes para España, pero requieren por un lado cofinanciación nacional y por otro una masa crítica, en cuanto a tamaño y calidad, que nos haga competitivos.

Es por ello por lo que Navarra, sede del Centro Nacional de Energías Renovables, CENER, reclama un apoyo renovado al entorno de I+D para las tecnologías energéticas del futuro.

Se podrá debatir sobre cuál es el marco de respaldo más adecuado para el desarrollo de las Energías Renovables, y la reducción paulatina de dicho apoyo en función del grado de competitividad de las diferentes tecnologías. Pero resulta evidente que la participación de las renovables junto con la eficiencia energética y la reducción de emisiones de CO₂, serán las protagonistas de cualquier modelo energético.

Todos sabemos que nuestro país sufre un grave problema en lo referente al déficit de la tarifa eléctrica, pero conviene afrontarlo sabiendo que sólo los ahorros derivados de la menor importación de combustibles fósiles superan la cifra de 25.500 millones de euros, frente a los 24.784 millones de euros de costes del Plan Nacional de Energías Renovables 2011-2020, básicamente el demonizado sistema de primas a las renovables.

Si a esos beneficios se añaden los ahorros por la menor emisión de CO₂, el incremento en el PIB y la creación de más de 300.000 empleos

vinculados a la industria de las renovables, el balance se torna aún más positivo.

Navarra defiende que España debe mantener la apuesta por el desarrollo tecnológico de las renovables.

8.- NAVARRA ANTE EL FIN DE ETA

Afortunadamente la victoria de la democracia sobre el terror, nuestra victoria, resta cada vez más protagonismo a los violentos y a quienes les apoyan en el debate público.

En cualquier caso quiero dejar muy claro que Navarra debe participar activamente en lo que se ha venido en llamar “La gestión del fin de ETA”, expresión que considero desafortunada y que yo no utilizo para evitar la sensación de que hay algo que acordar con los terroristas.

Saben ustedes que el Acuerdo aprobado la pasada semana en el Congreso de los Diputados, con un respaldo sin precedentes, insta en su punto segundo al Gobierno de España a “mantener el diálogo con el Gobierno Vasco, el Gobierno de Navarra y con las fuerzas democráticas promoviendo la máxima unidad de acción” para exigir a ETA su disolución, reforzar el compromiso con las víctimas y favorecer los esfuerzos para una convivencia social.

A nadie se le oculta que Navarra es una de las comunidades que más ha sufrido la violencia y el chantaje de la organización terrorista ETA y sus organizaciones afines.

A nadie se le oculta que ETA mantiene dos objetivos principales uno, que desaparezca Navarra como Comunidad Foral y, dos, que una vez conseguido esto, proclamar su independencia de España.

A nadie se le oculta que Navarra, su futuro como comunidad diferenciada, siempre ha estado presente en las negociaciones mantenidas entre gobiernos y terroristas en las últimas décadas.

Es por ello por lo que Navarra debe aportar su visión, su exigencia de que los asesinos no obtengan rédito alguno, y su inquebrantable solidaridad con las víctimas y sus familiares. Y por eso la declaración del pasado domingo en San Sebastián, a pesar de su teatralidad, sigue siendo claramente insuficiente.

Nos congratula que esta vez sí, parece que el final de ETA es real.

Pero al mismo tiempo no nos cansaremos de denunciar la situación todavía hoy existente de totalitarismo nacionalista que sufren los vecinos de numerosas localidades navarras.

Miren, hay pueblos en Navarra en los que mi partido, UPN, obtiene más del treinta por ciento de los votos en las elecciones autonómicas o generales...pero en los que no podemos presentar candidatos a las municipales.

Los votantes no nacionalistas deben hacerlo en secreto, como deben ocultar día tras día sus ideas en un entorno marcado todavía por el chantaje, la presión y el temor.

ETA ha dejado de matar. Pero Batasuna, Bildu, Amaiur o como se quieran llamar todos esos de quienes todavía no hemos escuchado la más mínima condena, siguen utilizando el miedo para imponer sus planteamientos políticos.

Vamos a contribuir para terminar con ETA y con lo que ha significado. Pero que nadie pretenda que permanezcamos callados o miremos a otro lado mientras la verdadera libertad no reine en todos y cada uno de los lugares de nuestro país.

Algunos señalan a Navarra como dique del nacionalismo vasco. Yo diría más bien que somos dique contra la intolerancia y las pretensiones de quienes pretenden imponer a una población moderna, abierta y plural una ideología decimonónica, totalitaria y uniformadora.

Memoria, dignidad y justicia para las víctimas.

11.- EL VALOR DEL ESFUERZO

Creo haber esbozado suficientes temas que atañen especialmente a Navarra y España para que mantengamos a continuación un coloquio vivo y franco.

No me gustaría haber dado la sensación de que Navarra es una isla de prosperidad.

No. Los datos que les he dado, y bastantes otros que he guardado, son objetivos. Están ahí. Pero no ocultan que Navarra también vive momentos difíciles

Nuestros ingresos públicos disminuyen, y debemos afrontar este problema por nuestra propia cuenta sin derecho a pedir ayuda al Estado.

Es la otra cara de un sistema, el de Convenio Económico, en el que las miradas foráneas suelen ver solo la parte buena sin fijarse en el tremendo ejercicio de responsabilidad al que nos obliga. Nosotros, solos, tendremos que vencer desafíos como el de la sostenibilidad del sistema sanitario y educativo, o el innegable envejecimiento de nuestra población, por ejemplo.

En Navarra también se han cometido errores. Claro que sí. Y hay inversiones realizadas en todas las administraciones con el apoyo de todos los partidos políticos que, seguramente, hoy nos replantearíamos.

En cualquier caso estoy plenamente convencida de que sabremos salir fortalecidos de esta crisis, porque mantenemos las bazas que permitieron a las anteriores generaciones convertir una Navarra rural y emigrante en la pujante tierra industrializada y de acogida que es hoy.

Las bazas del apego al esfuerzo, a la austeridad, a la seriedad, al valor de la palabra dada y al trabajo bien hecho que la catapultaron al club de las mejores regiones europeas en las últimas décadas.

Esa es la Navarra por la que trabajamos. Una Navarra todavía más productiva y eficaz. Tenemos mucho margen de mejora. Si perseveramos

en esa línea, si no dilapidamos energías en batallas estériles, seremos capaces de seguir siendo un referente en calidad de vida y plenamente solidarios con el resto de España.

12.- FINAL

Acabo como he comenzado. Citando a don Julio Caro Baroja quien superó su asombro inicial sobre la complejidad de aquel grupo muy conocido en el Occidente de Europa, aquel estado pequeño sin unidad de lengua ni de lo que más o menos vagamente se llama cultura, ni de raza, ni siquiera de paisaje, para concluir que...

“Navarra está ahí,
dentro de un Estado que es España”.

Y lo que le caracteriza, dijo,

“es haber tenido
una unidad histórica.
Nada más, y nada menos”.

Muchas gracias